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学校主动适应市场

一直以来，毕业展仅仅是作为各艺术院校
每年一度的内部展览，以简单陈列学生作品的
形式，来展示学校教学和学生专业的成果；学
生也都将其视为在母校“露脸”的一个机会。
但随着近年来就业压力的增加，各大院校也不
再固守传统，开始策划毕业展，扩大影响，一
步步将其打造为具备毕业生招聘、作品推介和
交易平台功能的展览。

据悉，中国美术
学院今年的毕业展吸
引了上百家企业参观
展览、挑选人才，而
办毕业展，就是希望
借此“推出作品、推
出人才、推向社会、
推动就业”。清华美
术学院在毕业展中特

别为造型专业的学生安排 !"#

专场，邀请今日美术馆、北京
时代美术馆、美院美术馆等 $%

家艺术机构，把藏家和艺术机
构聚集过来，向其定向推介本
校学生，并通过与知名企业合
作，组织部分专业学生把毕业

展开到了 &'(艺术区。
“现在学纯造型的学生，就业

面越来越窄，毕业班有 $)* 考研，
$)* 出国，其余的找工作非常难，
画院、老师等职位数量少、要求

高，一般学生很难进去，很多同学都选
择做一个职业艺术家，这个时候学校能
够帮助他一下，早点和画廊、机构有所
接触，可能他未来职业道路就能够平坦
一点，这是我们的想法，不希望学生毕
业就失业。”对于举办 !"+ 专场，清华
大学美术学院相关人士如是说。

事实上，通过各大院校的毕业展也
可以看出，适应市场需求已经成为越来越多学
生的主动选择。许多突出实用性的家居设计、
游戏软件都已经在毕业展中出现，一些学生的
实用设计甚至是为合作厂商定制而成。在艺术
与市场结合越来越紧密的今天，大学生的毕业
创作也成为市场收藏的一个新热点。据报道，
今年国内有计划推出的大学生艺术作品拍卖专
场就将达到了前所未有的 ,,个。

艺术与市场是否冲突

面对毕业展越来越多地拥抱市场的做法，
各方人士表达了不同的看法。

赞成的一方认为，现在有才华的年轻人很
多，但大都缺少机会。目前艺术市场的整体调
整，让艺术机构的运营压力很大，与年轻艺术
家的合作都很谨慎。学校的展览会推介，以群
体形式出现，让学生不再单独地面对市场，更
容易让学生得到关注。

另一方也表达了疑虑：大学学习成果的毕
业展示应该坚持学术性，不应该变成交易会；
让学生过早地进入市场，被资本侵扰不能安静
创作，自己的认知可能被扭曲，会影响他们风
格的完善。
“学校其实跟市场并不冲突。学校在培养环

节还是以学术为主，但是学生毕业必然要面对
市场、进入社会，纯艺术的同学也不例外。对
于学校，在校学生还是以学术为主，不掺杂商
业问题，作品首先以毕业收藏为主，由学术判
断，将来会成为学院收藏品的一部分。如果机
构与学生发生交易，学校不会介入。”清华大学
美术学院教授张敢认为，艺术家尽早地进入市
场，才能尽早对市场形成免疫力。早点或晚点
接触市场，都不是主要因素，重要的还是个人
的把握。“资本的诱惑，并不仅仅是青年艺术
家面对，成熟的艺术家也要面对。因为市场是
早晚要面对的，那还不如早点接触市场，让学
生知道市场是怎么回事，产生对市场负面作用
的抗体。”

需要更广阔的平台

市场认可与学术认可是两个概念。艺术品
的社会转化，单靠学校很难完成。中国美术学
院副院长王赞建议，可由文化部、教育部来组
织一个大规模的毕业展，再推出一些精品，以
这种高层次、专业的、有学术认定的方式推向
市场，对学生的未来发展也有好处，而不是短
期的市场行为。“让艺术品在学术的层面进行
推广，使学生的创作与研究有了后续性的进展，
还可以让下一届的学生看到，我的作品是可以
通过这种方式出去，而不是非得追逐市场。”

即使有学校的大力推广，许多艺术毕业生
仍然认为目前的展示交流平台不足，尤其缺少
针对毕业生创作的高层次展示平台。湖北美术
学院院长徐勇民说：“每年各高校的毕业展季，
如果有一个传媒平台，能更集中、更便捷地展
示各专业院校的毕业创作，将会有利于各高校
教学成果的交流，也是对目前优秀作品巡展方
式的有效补充。”

美院毕业展，
该不该向市场靠拢

赖 睿 ？
又是一年毕业季。一年一度的美院毕业展相继上

演。对于参展的大多数学生来说，毕业展是他们艺术

生涯的第一个展览，意义非同寻常。在这个“史上最

难就业季”，毕业展也成为各大艺术院校展示学生风

采、促进学生就业的一个途径。各大招聘机构负责人

边看展览边挑人、挑作品，成为艺术院校毕业季的独

特景观。

日前，海上大家陈家泠为“亚洲画廊艺术博览会———上海海派艺术精
品展”特别创作的中国人物画和手绘服装系列新作在上海展览中心展出，
让百年时尚和千年传统交相辉映。陈家泠再创了 ,-世纪 *-年代上海月份
牌美女，命名为“海上风情”，意在唤起人们对海上遗韵的回忆。

月份牌是一种单页年历，清末民初开始流行在上海作为商品推销的广
告宣传品。“月份牌”的叫法据悉最早见于清光绪九年十二月二十八日
（$((*年 $月 ,.日）， 《申报》刊文：“本馆托点石斋精制华洋月份牌，
准于明正初六日随报分送”。最初多用传统国画，到 ,-世纪 *-年代随着
胡蝶、阮玲玉、黎灼灼等著名影星形象登上月份牌，形成了以甜、糯、
嗲、嫩著称的月份牌美女文化，成为了海派民国文化的标志之一。其代表
性画家有杭稚英、郑曼陀、金梅生、关惠农、关祖谋、倪耕野，多以时髦
的旗袍美女形象著称。

陈家泠之所以选取美人月份牌这个题材，意在温故而创新，以更好地
发挥海派文化内在的创造力和生命力。同时他感叹：国家进入了文化大发
展大繁荣的历史时期，要感恩和赞美这个伟大时代。

大家所熟知的陈家泠是位花鸟画家，但他大学学的专业其实是人物
画。这批人物画对陈家泠来说也是一次新尝试。陈家泠说：“我的笔墨语
言是经过花鸟画、山水画的创作实践后才走向成熟，这批人物画我用老师
陆俨少式的山水画线条来写意描绘。作为一个成熟的中国画家，不应该只
能画花鸟山水，也要能画人物，分阶段、循序渐进地打通花鸟、山水、人
物画的界限，这种通会之际遇，是每一个优秀的中国画家都在追求的。”

陈家泠认为，当代中国科班出身的中国画家几乎都受过严谨的素描训
练，但在中国画创作中，又必须把素描训练的基本功化入笔墨语言中，然
后丢掉素描，加强笔墨线条本身的生动和丰富性，达到富有气势、气韵的
特点。可以说，陈家泠绘画的最大特点之一是在造型的准确度上注入线条
的书写和自由，增加了雅致的气息，摒弃了学校素描的弊端，加强了装饰
性、平面性，恢复了中国古典绘画中高古、自由的笔墨情趣。“我开始形
成个人风格时，也不是一下子就被人接受的，现在异议就少了。”他说。
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海上风情之一 陈家泠

须寻找新的生长点

回顾自上世纪 (- 年代国门打开之后
的雕塑创作，雕塑家曾成钢感慨“我们既
搞不清自己的背后是什么，也搞不清别人
的背后是什么———雕塑界就在这样的情况
下，无奈而必然地走向了多元”。当哲学
家利奥塔说，这个时代“人也死了”，雕
塑更在理论上无法存身。高度、深度、厚
度不够，成为很长一段时间困扰中国雕塑
的大问题。“如果我们第三代雕塑家仍然
不能完成自己的使命，那么中国当代雕塑
史的链条在我们手里就仍然是缺失的、薄
弱的，我们必须把我们的事情做出来。”
曾成钢说道。

如今，“有人仍然在进行形式探索，
有人则坚持古典的创作原则，有什么意义
呢？我认为，关键的问题是，寻找新的文
化生长点，只有跳出现代主义的藩篱，跳
出后现代主义的藩篱，从当代文化的问题
入手，摆脱雕塑存在方式上的迷惑，摆脱
抽象、具象、西方、东方、传统、现代的
诱惑，重新寻找适合我们这个时代的文化
精神，我们的雕塑创作才具有当代文化的
意义。”深圳雕塑院院长孙振华认为。

融入意象化的中国传统

曾成钢表示，中国雕塑的传统，就是

过去、现在、未来都让人感觉这个是好东
西，中国绘画与中国雕塑有一个共同的根
源———艺术化，“就是要有味道，更讲求
意境、趣味，那种想象中的意趣，讲求的
不是真实准确地描写或者模仿，而是借题
发挥”。借中国文化之题，发挥中国当代
雕塑之精神。如同雕塑家陈云岗所说，中
国人很早就崇尚“得意忘象”、“意在笔
先”的境界，中国传统艺术中更看重对
“意”的表达，更注重在艺术中表达意思
与意念的价值和意义。“中国古代的雕塑
艺术中，我认为从来没有不是意象的作
品；换言之，中国古代雕塑中真正没有的
是地地道道的写实具象的东西———汉代霍
去病墓中的任何一件雕塑，与秦兵马俑中
的任何一件雕塑，尽管差异巨大，但对真
实物象来说，都是被意象化了的形象。”

曾成钢表示，“在全世界的艺术品
中，唯有中国青铜器达到了这样的艺术高
度，表现出宁静中的力量。西方艺术要达
到这样的力量感，往往要调动所有的技术
来表现狰狞、呐喊和情绪激烈的力量。”

“表意不舍象”

陈云岗认为，中国雕塑“表意并不舍

象”，创作中需强化者自然强化，需精细
者自然精细，需粗略者亦自然粗略———既
不抽象也不搞绝对模拟自然的具象，中国
艺术应当以情感表达为杠杆，以传达意蕴
为诉求。
“在当代社会和当代文化以从未有过

的速度不断刷新我们的世界和我们的意识
的时候，传统艺术的自我更新，必然需要
对自身的语言体系和言说方式做出新的阐
释和界定，雕塑就是这样。 ”四川美术
学院雕塑系副教授焦兴涛认为。

如同艺评家唐尧所言，中国当代雕塑
的结构就像一只大鸟，其中一翼承续西方
雕塑语言并融入国际当代理念，另一翼则
发扬中华民族文化的本土生命感性。这只
大鸟已经展开了它巨大的双翼，今后它将
呈现向上冲击终极关怀的绝对高度和向现
实生活的广袤大地俯身以降相并存的中国
当代雕塑精神的运动方式。

南方山水画派亦称“江南山水画派”，以江
南自然山水为描写对象，江南山峦平缓，连绵
不绝，草木丰茂，烟岚清润，江水浩渺，境界辽
阔。布景平远，平淡天真，秀雅温柔是南方派山
水画的三大艺术特征。徽宗赵佶、高宗赵构统
治时期，大批画家纷纷逃到江南，又成为南宋

高宗画院中的骨干力量，促进了江南地区绘画
的发展。北宋政权统一后，江南的画家相继北
上，并受到北宋画院的礼遇，这就冲击了以中
原画派为主流的北宋山水画，南北画派开始了
融合，便形成了以郭熙为代表的院体山水画。

郭熙，山水取法李成而自成一格，与李成
并称“李郭”，开创了北宋山水画的新局面，把
中国山水画创作推向表现更加真实细腻的微
妙变化境地的人，并赋予它以强烈的感情色
彩。 其传世作品相对较多，有《树色平远图》、
《早春图》、《关山春雪图》等。

米芾，画法继承董源、巨然，而又脱出董巨
自成面目。擅画水墨山水，多信笔为之，不取工
细，开大写意山水的先河。全用水墨浑点，泼
墨、积墨、破墨并用，表现出江南雨景中，云山
烟树，迷朦变幻，神奇莫测的艺术境界。米友
仁，米芾长子，子承父业，创造了“米家山水”的
新画法，所谓“点滴烟云，草草而成，而不失天
真”，成为南方派的后起之秀。

米芾、米友仁父子的“米氏云山”极具平淡
天真的艺术特征，带有文人画的“墨戏”色彩，
他们以诗入画，书画结合，更注重水墨浓淡晕
破的墨色效果，笔墨柔和，骨肉兼得更是米氏
父子山水画的特色。传世画迹较多，如《潇湘奇
观图》、《云山墨戏图》等。

（杨 芹整理）

南方山水画派：秀雅平远出天真

!中国画派

早春图 郭 熙
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陶瓷专业学生作品

环境艺术与景观设计专业学生作品

（图片均为 !"#$年毕业季各高校艺术

生毕业展上的作品，均来自网络。）

精灵系列———

牛（铜） 曾成钢

中国新闻出版书法家协会日前在北京召开第一次主席团会议，标志着
中国新闻出版书法家协会正式成立。中国书协分党组书记、驻会副主席赵
长青题词：“弘扬兰亭精神，开创书坛新风”，对中国新闻出版书协的成
立表示祝贺。

会议审议通过了《中国新闻出版书法家协会章程》。会议研究决定了
中国新闻出版书协首届组织领导机构：中国书协名誉主席沈鹏和中国书协
分党组书记、驻会副主席赵长青担任名誉主席；著名学者、书法教育家欧
阳中石担任总顾问；王云武担任主席；梁永琳、王兴家、吴川淮、张百
新、邹庆国、林阳、孟庆利、崔建聪担任副主席。刘志刚、刘鸣泰、李家
巍、狄少英、杨新发、薛夫彬担任顾问。王兴家兼秘书长，温存任常务副
秘书长，彭一超、刘建军、赵伏奇任副秘书长。

（彭 文）

中国新闻出版书法家协会在京成立

当代中国雕塑：“表意不舍象”
张亚萌


